
Reunião Ordinária – Comissão de Educação Permanente para o Controle Social – 

Dia: 29 de setembro de 2011 

Horário: 08:30horas 

Local: Auditório 3 – FUNPAR-UFPr 

Presentes:  Roberta (Pastoral da Criança) 

Vera Lucia (CREFITO 8) 

Antonio Barrichelo (MOP) 

Vera Dias (MS – Saude Indigena – Controle Social) 

Elivania ( 

Quitéria (SESA) 

Livia (FAMOPAR) 

Rosalina (  

Maria Elvira 

 

Coordenação: dona Rosalina 

Relatoria: Tiemi 

Convidado: Sr Clóvis Boufler (CNBB – Conselho Nacional de Saúde) 

Pauta: 

1.  Organização da Oficina de Educação em Saúde para o Controle Social na X 

Conferência Estadual de Saúde do Paraná: “ O papel da Comunicação para o Controle 

Social”  

2. Outros Assuntos 

 

x.x.x.x.x 

 

Contextualização sobre a atuação da Comissão de Comunicação do CNS. E, 
posteriormente, a comunicação acabou se aproximando da educação em saúde. 

1ª pergunta: Qual é a expectativa do grupo em relação a esta oficina? 



Quitéria: como utilizar os meios de comunicação para a mobilização dos conselheiros e 
para a sua qualificação no sentido da sua transformação e mudança de atitudes. 

Rosalina: Historiou o processo de junção entre as comissões de comunicação e 
interiorização; em função da sua fragilidade na construção de sua identidade, pensou-
se em agregar a educação permanente em saúde, como linha condutora desta 
comissão; como tarefa para este ano, a comissão tem a tarefa de construir um Plano 
Estadual para a comunicação; 

Tiemi: esclarecimentos sobre a estrutura que está proposta na dinâmica dos trabalhos  
da  X Conferência... 

Quitéria: reforçou que a comunicação será sempre um tema transversal; 

Livia:  

Livania: esclareceu que no ultimo pleno ficou aprovado que as oficinas terão no 
maximo 2 propostas a serem  encaminhadas para o pleno; 

Antonio: Procurar aproximação com as universidades para fomento da educação; 

Rosalina: o exercício nosso deverá ser no sentido de fortalecer a comunicação como 
ferramenta de fortalecimento do controle social; 

Clovis: a informação está disponível? O nó, está na mudança de atitude da população, 
tomando como exemplo a situação da DENGUE? 

Premissa: pegar uma situação concreta para trabalhar a função da comunicação no 
processo formativo, educativo dos indivíduos; 

  

Apresentação da proposta: 

 

1º Momento 

Alinhamento conceitual: composição de 3 semi-circulos em que cada um deles 
trabalhe cada um dos conceitos, respectivamente, 

- comunicação interpessoal, 

- comunicação grupal; 

- comunicação de massa. 

 

2º Momento: à luz do alinhamento conceitual  trabalhar 2 temas exemplares 
norteadas por perguntas problematizadoras: DENGUE e CONFERÊNCIAS DE SAÚDE. 

 

3º Momento: a partir dos exercícios anteriores, o grande grupo deverá trabalhar na 
formulação no grande grupo de 2 propostas para a etapa estadual e nacional. 



 

Material  a ser  socializado: Carta de Direitos dos Usuários do SUS;  Resolução nº 333. 

 

Desafios: 

- ser delegado pelos próximos 2 anos; 

- criar mecanismo de acompanhamento da atuação destes delegados; 

- solicitar à organização da Conferência que o espaço da Oficina de Comunicação seja 
mantido para troca de experiências dos Conselhos Municipais; 

- Como subsidiar as necessidades das populações indígenas?  

 

- Propor de que seja divulgado o resultado das conferencias municipal, estadual e 
nacional; 

 

x.x.x.x.x 

 

Proposta para elaboração do Plano de Trabalho da comissão: 

- que seja por meio de oficina em período integral, com participação de convidados 
externos para subsidiar a discussão, no mês de novembro; 

 

- formulário para coletar os  e-mail de todos os participantes da oficina para futura 
organização de grupo de mailing; 

- computador com internet para cadastro de email para quem não tiver; 

- proposição de formulário avaliativo da atividade; 

 

Proposição de continuidade: Educação à distância para conselheiros (desafio) como 
ferramenta potente para a educação permanente. 

 

x.x.x.x.x.x 

 

3. Leitura de retorno da Secretaria Executiva do CES sobre as consultas encaminhadas 
por esta comissão; 



4. Consulta para orçamento de diagramação e impressão de documento da Saúde da 
Mulher; (sugestão que o pedido seja encaminhado pela Comissão de Saúde da Mulher 
à Secretaria Executiva do CES; 

5. Socialização do Boletim Informativo da FEMIPA; 

6. Socialização da informação sobre o pré-lançamento do Telessaúde no Paraná; 

7. Socialização dos assuntos tratados na reunião da região sul do PRO-SAUDE e PET-
SAUDE (SEGTES/MS); 

8. Encaminhamentos para a pauta de novembro: 

- Plenária de Conselhos; 

- Projeto de Capacitação de Conselheiros; 

- PID; 

- PRÓ-SAÚDE e PET-Saúde: reforço à participação de conselheiros nas comissões 
interinstitucionais do Pró-Saúde;  a comissão estadual deverá apresentar a proposta 
do PRO-SAUDE /PET-SAUDE para o CES; e apresentação dos relatórios de atividades 
das universidades que já desenvolvem os projetos. 

 

9. Sala de Situação: para atender as necessidades e especificidades das iniqüidades 
regionais; 

10. Informe sobre as conferencias macrorregionais dos Direitos das Mulheres: Cambé, 
Maringá e Umuarama; e a conferencia estadual está agendada para 11 e 12 de 
novembro próximo; 

11. Rosalina ganhou a etapa estadual de Mulher Destaque – SEBRAE; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 


